

## El cómo y el porqué de los chilenos

Folio

Para complementar la lectura del sencero libro en que Cecilia García-Huidobro muestra formas festivas del carácter de los chilenos a través de la obra de 18 autores nacionales (Editorial Sudamericana, 1998) nos permitimos recordar nombres: Enrique Bustos, Juan Tejeda (Máximo Severo), Julio Barrenechea, Alberto Rojas Gríñez, Oreste Plath, Manuel Rojas, José Santos González Vera, Hugo Silva Endenza (Julio César), Carlos Silva Vildósola, Santiago del Campo, Enrique Araya, Domingo Arturo Garfias, Luis Durand, Eduardo Barrios, Luis Merino Reyes, Domingo Arturo Garfias, Gustavo Campaña, Pedro J. Malbrán, Avelino Urzúa, Gabriel Sanhueza, Roger Soto Marín (Próspero), Antonio Acevedo Hernández, Alex Valera Caballero, René Silva Espío (Juán y Volpiqué), Rafael Cabrera Méndez (Rocinante), Jacobo Danke, Nicomedes Guzmán, Ricardo Boizard, Oscar Waiss, Homero Bascuñán, Mariano Latorre, Gonzalo Orrego Salazar, Luis Oyarzún, Alfonso Calderón, Raúl Simón (César Cascabel), Elisa

Simón, Ramón Lira, Hugo Goldsack, Hernán Millas, Tito Mundt, Rafael Otero Echeverría, Raúl González Alfaro, Eugenio Lira Massi, Edmundo Concha, Ricardo A. Latcham, Ricardo Puelma, Tito Castillo Peralta, Jorge Millas, Gonzalo Vial Correa, Sergio Villalobos, Benjamín Subercaseaux, Augusto D'Halmar, Luis Orrego Luco, Armando Méndez Carrasco (Juan Yárua), entre otros.

Hernán Godoy Urzúa, profesor y ensayista de alto mérito, que no figura en esta nómina, publicó un copioso y polémico volumen sobre la materia: "El carácter chileno". Espigando en el gran osario de nuestras costumbres, ayudado por un buen aparato crítico de lecturas, Hernán Godoy Urzúa logró perfilar, no sin el acierto de la vena intuitiva, algunos de los rasgos más salientes que otorgan identidad al habitante de estas latitudes.

El doctor Rodolfo Oroz dio cierta en 1966 a un trabajo ciclopico que tituló "La lengua castellana en Chile" (Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile). Con la colaboración directa del estudio del habla

popular y la ejecutoria indispensable de la prensa de la época, en que el tabloide "Las Últimas Noticias" sirve de soporte magnífico, el doctor Oroz, rastreando en las mejores páginas de autores chilenos, construye una visión panorámica de los estudios de evolución de nuestra singularidad lingüística, dignísimo así.

Entre las anécdotas atribuidas al inmenso don José Toribio Medina, se contaba en la Academia Chilena de la Lengua que un día el sabio polígrafo aludió al número de los presentes:

-Habemos diez...  
-No, don José Toribio. "Habemos" es barbarismo. Somos diez.

Y el señor Medina:

-Habemos o somos... ¡Da lo mismo!

Poco bien, en su obra el doctor Oroz apunta que la forma "habemos" es bastante frecuente en todo el país en expresiones como "¡habemos siete!", y alcanza a veces a niveles de cierta cultura. Claro, como en el caso de Medina.

En opiniones vertidas sobre su libro por Cecilia García-Huidobro Mc A. en un programa de radio, creímos oír que subrayaba como característica más o me-

nos obsesionante del chileno una suerte de tenaz empeño en la búsqueda de su identidad. ¿No se tratará más bien de un tópico o de una mulerilla? ¿Qué identidad puede buscar el chileno si ya la tiene desde su partida de nacimiento por el sólo hecho de haber nacido en Chile? Lo que la mayoría de la gente busca siempre es acrecentar o robustecer la categoría de su ego, no la de su identidad, que se le ha dado hecha.

Para enterarnos de cómo se formó el carácter de los chilenos nunca es tarde ni ocioso volver a las páginas magistradas con que Ricardo A. Latcham protagónico su libro "Bastemps del Nuevo Extremo. Antología de Santiago, 1541-1941" (Editorial Nascimento, 1941). En ellas se recoge, en medio de una multitud de anuncios y lances pioneros, este inolvidable consejo del obispo Gaspar de Villarroel: "Contra los temblores son las procesiones muy importantes".

Según observa Latcham, las rogativas y procesiones fueron en Santiago antiguo uno de los más diretos temas de la devoción local y el propio Cabildo se ocupó en sacar en armas algún santo milagroso en los años de sequía espantosa o de algún público flagelo.

*Los últimos noticieros 28.12.98 p-53*

## El cómo y el porqué de los chilenos [artículo] Filebo.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Filebo

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El cómo y el porqué de los chilenos [artículo] Filebo.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile